
Азбука воспитания

Старец Порфирий Кавсокаливит о
воспитании
Предлагаем вашему вниманию главы из книги «Старец Порфирий Кавсокаливит. Житие и
слова» (издание Свято-Никольского Черноостровского женского монастыря, Малоярославец).
Эти главы посвящены проблемам воспитания детей. Свои советы родителям дает христианский
подвижник, которому, по свидетельству тех, кто его знал, было дано исключительное знание
человеческой души — благодаря его жизни с Богом и для Бога.

Воспитание детей начинается с момента их зачатия

Воспитание детей начинается с момента их зачатия. Эмбрион слышит и чувствует во чреве
своей матери. Да, он слышит и видит глазами своей матери. Он воспринимает ее движения и
чувства, несмотря на то, что его ум еще не развился. Помрачается лицо матери, помрачается и
его лицо.  Нервничает мама,  нервничает и  он.  Что чувствует  мать  — печаль,  боль,  страх,
беспокойство и тому подобное,— живет этим и он. Если мать не желает ребенка, не любит его,
то он это чувствует, и его душе наносятся травмы, которые сопутствуют ему всю его жизнь.
Противоположное происходит со святыми материнскими чувствами. Когда у нее радость, мир,
любовь к ребенку, тогда она таинственно передает ему это, как бывает с уже родившимися
детьми.

Поэтому  мать  должна  много  молиться  в  период  беременности  и  любить  своего  ребенка,
ласкать  свою утробу,  читать  псалмы,  петь  тропари  и  проводить  святую жизнь.  Это  и  ей
приносит пользу. Но жертвы она приносит также и ради ребенка, чтобы чадо стало более
святым, чтобы с самого начала оно приобрело святые задатки. Видите, каким тонким делом
для женщины является беременность? Какая ответственность и какая честь!

Я расскажу вам нечто подобное об одушевленных и неодушевленных существах, и тогда вы
поймете.

В Америке ставили такой опыт: в двух одинаковых комнатах при одной и той же температуре,
при одинаковой поливке и в одинаковой земле сажали цветы. Было одно лишь различие: в
одной комнате включали легкую и приятную музыку. Каков же результат? Что вам скажу!
Цветы этой комнаты разительно отличались от других цветов. У них был более цветущий вид,
краски насыщенные, а развитие гораздо лучше.

 

Сияние святости, а не человеческие усилия делают детей хорошими

Все бывает от молитвы, молчания и любви. Вы поняли плоды молитвы? Любовь в молитве,
любовь  во  Христе.  Она  приносит  подлинную  пользу.  Чем  больше  будете  любить  детей
человеческой  любовью,  которая  часто  носит  страстный  характер,  тем  больше  они  будут
запутываться, тем больше их поведение будет носить негативный характер. Но когда любовь
между вами и ваша любовь к детям будет христианской и святой, тогда у вас не будет никаких
проблем. Святость родителей спасает детей. Чтобы это произошло, Божественная благодать
должна воздействовать на души родителей. Никто сам по себе не становится святым. Та же
Божественная благодать будет потом просвещать, согревать и оживотворять души детей.



Часто мне звонят даже из-за рубежа и задают вопросы о детях и на другие темы. Вот и сегодня
мне позвонила одна мать из Милана и спросила, как ей вести себя со своими детьми. Я сказал
ей вот что: «Молись и, когда необходимо, говори с детьми с любовью. Побольше молись и
поменьше слов им говори. И ко всем должно быть больше молитвы и меньше слов. Не будем
навязчивыми,  но  будем  молиться  втайне,  а  потом  говорить,  и  Бог  будет  нас  внутренне
уведомлять, восприняли ли люди нашу беседу. Если снова нет, то не будем говорить. Будем
только молиться втайне. Потому что своими разговорами мы становимся назойливыми для
других,  вызываем  их  сопротивление  и  иногда  возмущение.  Поэтому  лучше  таинственно
говорить с их сердцами посредством таинственной молитвы, чем с их ушами.

Послушай, что я тебе скажу: сначала молись, а потом говори. Так поступай и со своими детьми.
Если будешь все время их наставлять, то сделаешься для них тягостной и они, когда подрастут,
будут ощущать одно давление с твоей стороны. Так вот, предпочтение отдавай молитве. Говори
с ними через молитву. Говори об этом Богу, а Бог скажет это внутри них. То есть не нужно
давать детям советы при помощи голоса, чтобы слышали их уши. Можно поступать и так, но
прежде  всего  ты  должна  говорить  о  своих  детях  Богу.  Говори:  “Господи  Иисусе  Христе,
просвети моих деток. Я вверяю их Тебе. Ты дал их мне, но я бессильна, не могу их хорошо
воспитать. Поэтому прошу Тебя: просвети их”. И Бог будет с ними говорить, и они скажут: “Ах,
не нужно было огорчать маму тем, что я сделал!”. И это по благодати Божией будет исходить
из них самих».

Это совершенно. Чтобы мать говорила Богу, а Бог говорил ребенку. Если так не произойдет, то
ты будешь говорить, говорить, говорить... А все будет в одно ухо входить, а из другого выходить,
а в конце станет восприниматься как одно давление. И когда ребенок станет взрослым, тогда
начнет сопротивляться, то есть некоторым образом мстить своим отцу и матери, которые его
принуждали. Хотя совершенным является лишь одно: слова любви во Христе и святость отца и
матери. Сияние святости, а не человеческие усилия делают детей хорошими.

Когда дети травмированы какой-нибудь серьезной проблемой, не беспокойтесь по поводу их
сопротивления и плохих слов. В действительности они этого не хотят, но в трудные минуты
иначе поступать не могут. Потом они раскаиваются в этом. Но если вы будете нервничать и
гневаться, то станете едины с лукавым, и он будет играть всеми вами, как игрушками.

 

Святость родителей — это лучшее воспитание в Господе

Будем видеть Бога в лицах детей и давать детям любовь Божию. Пусть дети тоже научатся
молиться. Чтобы молились дети, нужно, чтобы в них текла кровь молящихся родителей. Здесь
некоторые ошибаются и говорят: «Раз родители молятся, благочестивы, читают Священное
Писание и своих детей вырастили в учении и наставлении Господнем (Еф. 6, 4), следовательно,
и дети вырастут хорошими». И вот, пожалуйста, мы видим, как из-за давления родителей мы
имеем противоположный результат.

Родителям  недостаточно  быть  просто  благочестивыми.  Нужно  еще  не  принуждать  детей,
пытаясь через давление сделать их хорошими. Можно отогнать своих детей от Христа, если
эгоистично следовать религиозным принципам. Дети не любят давления. Не принуждайте их
ходить с вами в церковь. Можно говорить так: «Кто хочет, может пойти со мной сейчас или
прийти позже».  Дайте Богу возможность говорить с  их душами.  Причиной того,  что дети
некоторых  благочестивых  родителей,  повзрослев,  становятся  непослушными,  оставляют
Церковь и все доброе и бегут в другое место, является давление, которое на них оказывают
«хорошие» родители. Дети, пока малы, находятся под давлением. Но когда им исполняется



шестнадцать, семнадцать или восемнадцать лет, то приходят к противоположным результатам.
Сопротивляясь, они начинают водить дурные компании и говорить дурные слова.

Но когда они развиваются в свободе, одновременно видя добрый пример взрослых, то нам
радостно на них смотреть. В этом — тайна: будучи хорошим и святым, вдохновлять и сиять.
Очевидно, что на жизнь детей влияет излучение родителей. Родители настаивают: «Давай-ка
поисповедуйся, давай-ка причастись, давай-ка делай то-то...». Ничего не происходит. Но они
же видят тебя? Чем ты живешь, то и излучаешь. Сияет ли в тебе Христос? Это влияет и на
твоего ребенка. В этом заключается тайна. И если так будет, когда ребенок маленький, то,
повзрослев, ему не нужно будет прилагать большого труда. Говоря на эту тему, премудрый
Соломон использует такой прекрасный образ, делая ударение на то значение, которое имеет
доброе  начало,  доброе  основание.  В  одном месте  он  говорит  так:  Утреневавый к  ней  (к
премудрости)  не  утрудится:  приседящую бо  обрящет при  вратех  своих  (Прем.  6,  14).
«Утренеющий к ней» — это занимающийся мудростью с юного возраста.  Мудрость — это
Христос. «Приседящий» означает «находящийся рядом».

Когда родители святы и передают это ребенку,  то есть воспитывают его в Господе,  тогда
ребенок, какие бы дурные влияния ни оказывала на него среда, не затрагивается ими, потому
что при его дверях будет находиться Премудрость, Христос. Он не будет утруждаться, чтобы
стяжать ее. Кажется, что стать хорошим очень трудно. Но в действительности это очень легко,
когда у тебя с юности добрый жизненный опыт. При взрослении тебе не понадобится труд,
потому что добро внутри тебя, ты им живешь. Ты не трудишься, ты им живешь, это твое
достояние,  которое ты,  если будешь внимательным,  сохранишь на протяжении всей своей
жизни.

 

Детям нет никакой пользы от постоянных похвал

Детям нет никакой пользы от постоянных похвал. Они становятся эгоистами и тщеславными
людьми. Они хотят, чтобы все хвалили их всю жизнь, даже если это будет ложью. К сожалению,
сегодня все научились лгать, и тщеславные это принимают, это их пища. Богу это не угодно.
Богу угодна истина. К сожалению, не все это понимают и поступают как раз наоборот.

Когда ты непрестанно и без рассуждения хвалишь детей, их начинает искушать супостат. Он
поднимает у них жернов эгоизма. Привыкнув с малых лет к похвалам со стороны родителей и
учителей, они, возможно, будут преуспевать в учебе. Но что пользы? В жизни из них выйдут
эгоисты, а не христиане. Эгоисты никогда не смогут стать христианами. Эгоисты хотят, чтобы
их все непрестанно хвалили, все их любили, все говорили о них хорошее. А этого не желают ни
Бог, ни Церковь, ни Христос...

Итак, когда мы похвалами развиваем в ребенке это гипертрофированное «Я», когда развиваем
его эгоизм, то совершаем для него великое зло. Мы делаем его более склонным к диавольским
вещам. Если мы так его воспитываем, то удаляем его от истинных ценностей жизни. Вы не
думаете, что это и есть та причина, по которой дети портятся, по которой люди бунтуют? Это
эгоизм, который с детства насадили в них родители, Диавол — это великий эгоист, великий
денница.  То  есть  внутри  нас  живет  этот  денница,  мы  живем  диаволом.  Мы  не  живем
смирением. Смирение — Божие, это нечто совершенно необходимое для души человека, нечто
для нее органическое. И когда его нет, это все равно, что в организме нет сердца. Сердце дает
жизнь телу, а смирение дает жизнь душе. Из-за эгоизма человек находится на стороне злого
духа, то есть он развивается со злым духом, а не с добрым.



Вот чего добился диавол. Он сделал землю лабиринтом, в котором мы не можем понять друг
друга. Отчего мы страдаем и не понимаем этого? Видите, в какое заблуждение мы впали? Мы
дошли до того, что в наше время сделали землю одной психбольницей! А мы и не понимаем, в
чем здесь причина. Все находимся в недоумении: «Что с нами стало, куда мы идем, почему
наши дети уходят, почему ушли из своих домов и слоняются без цели, почему оставили жизнь,
почему оставили образование? Почему это происходит?». Диаволу удалось сокрыть самого себя
и подтолкнуть людей к тому, чтобы они использовали другие имена. Врачи, психологи часто
говорят, когда человек страдает: «А, у тебя невроз! А, у тебя стресс!» — и тому подобное. Они
не соглашаются с  тем,  что  диавол развивает  и  поднимает  в  человеке  эгоизм.  Но диавол
существует, это дух зла. Если мы скажем, что он не существует, это все равно что отречься от
Евангелия, которое говорит и о нем. Это наш враг, наш супостат в жизни, противник Христа, и
называется он антихристом. Христос пришел на землю, чтобы освободить нас от диавола и
даровать нам спасение.

Вывод напрашивается следующий:  мы должны учить детей жить смиренно и просто и не
искать похвалы и «браво». Будем учить их тому, что существует смирение, которое является
здоровьем души.

Образ мыслей современного общества причиняет детям зло. У общества другая психология,
другая  педагогика,  которая  направлена  на  детей-атеистов.  Такой  образ  мыслей  ведет  к
произволу. Результат вы видите на детях и молодежи. Сегодня молодежь кричит: «Вы должны
нас понять!». Но мы не должны идти к ним. Напротив, будем молиться о них, будем говорить
правильные  вещи,  будем  жить  правильно,  будем  проповедовать  это,  но  не  будем
приспосабливаться к их духу. Не будем портить величие нашей веры. Мы не сможем им помочь,
приобретя их образ мыслей. Мы должны быть такими, какие мы есть, и проповедовать истину,
свет.

Пусть дети учатся у святых отцов. Учение отцов научит наших детей исповеди, расскажет им о
страстях, о зле, о том, как святые побеждали зло в себе. А мы будем молиться, чтобы Бог
глубоко проник в них.
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